

Nos años

LOS AÑOS DE LA PATRIA JOVEN: LA POLÍTICA CHILENA ENTRE LOS AÑOS 1938-1970

ALBERTO SEPÚLVEDA ALMARZA
Santiago de Chile, 1996



El autor de este libro editado por Geosc, "Los Años de la Patria Joven", un destacado cientista político, con numerosas publicaciones, nos entrega ahora una incursión sobre la evolución social y política de nuestro país en el período que corre de 1938 a 1970.

Una de las claves de esta evolución es la singular trayectoria de la Democracia Cristiana que nació políticamente los años 1938-1938 y alcanzó el gobierno en el período 1964-1970.

Tal vez un hilo conductor en el análisis político de esta época es que el crecimiento de la clase media, propio de la modernización de la sociedad, fue un factor relevante tanto para el Partido Radical como para la Democracia Cristiana. Los sectores medios fueron predominantes en ambos partidos.

La particularidad es que en el transcurso de los 30 años a que se refiere el libro (1938-1970) el Partido Radical fue sustituido por la Democracia Cristiana como el más representativo de la clase media.

El período se inicia en 1938 con el triunfo del Frente Popular encabezado por el Partido Radical eligiendo Presidente de la República a Pedro

Aguirre Cerda, y termina con el gobierno demócrata cristiano de Eduardo Frei Montalva (1964-1970). En el curso de estos años los sectores medios habían desplazado su apoyo desde el Partido Radical al Partido Demócrata Cristiano. Tal es un hecho capital en el proceso político de ese lapso, que el libro de Sepúlveda percibe muy bien.

La Democracia Cristiana nació como un puñado de jóvenes idealistas, muy católicos, sobresalientes en todo sentido, que querían cambiar el mundo desde una perspectiva cristiana. El partido, después de 20 años en que se mantuvo muy minoritario (3% del electorado elegía no más de dos, tres o cuatro diputados) llegó a ser el más fuerte del país (en 1965 eligió 82 diputados) al iniciarse la presidencia de Frei Montalva.

Pero siempre conservó su sello original en el sentido de ser visto como un movimiento de juventud. De ahí que los años de su gobierno sean perfilados como los de la Patria Joven, en alusión también a la Marcha de la Patria Joven que fue un acto principal de la campaña de Frei como candidato a la Presidencia, en que los jóvenes que lo apoyaban caminaron desde el extremo norte y el extremo sur del país para encontrarse en el parque O'Higgins de Santiago, en una gran concentración donde culminó la campaña.

Con todo, el enorme crecimiento del partido, que hizo posible sus triunfos electorales y políticos y que lo convirtió hasta hoy en el partido más grande del país, al tener como base sociológica principal de tal crecimiento a los sectores medios, no pudo menos de moderar sus impulsos iniciales, convirtiéndose al fin en un clásico partido de centro, cuyo espíritu de ruptura con el sistema se fue lisiando.

Lo cual, incluso, le generó conflictos con su ala izquierda, en especial su juventud, que dieron en dos escisiones: la del Mapu en 1969 y la de la Izquierda Cristiana en 1971.

El autor del libro que comentamos, Alberto Sepúlveda, conoció por dentro este complejo proceso, al interior del Partido Demócrata Cristiano, reflejo, por lo demás, del conjunto de la vivencia política de aquél tiempo (década del 60) y nos transmite en el libro un lucido aporte al mejor entendimiento de todo aquello.

JULIO SALVA SOLAS

Los años de la patria joven [artículo] Julio Silva Solar.

Libros y documentos

AUTORÍA

Silva Solar, Julio, 1926-2014

FECHA DE PUBLICACIÓN

1997

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Los años de la patria joven [artículo] Julio Silva Solar. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)